

**DISCOURS DU MINISTRE DES FINANCES ET DU BUDGET ALLALI  
MAHAMAT ABAKAR FACE AUX DOUANES  
JOURNEE INTERNATIONALE DE LA DOUANE  
EDITION 2019**

- Monsieur le Directeur Général du Ministère des Finances et du Budget ;
- Monsieur l'Inspecteur Général des Finances
- Messieurs les Directeurs Généraux et Chefs de service;
- Monsieur le Maire de la ville de N'Djaména ;
- Monsieur le Président de la Chambre de Commerce ; d'Industrie, d'Agriculture et de l'Artisanat ;
- Mesdames, Messieurs les Opérateurs Économiques, Partenaires des Services de la douane ;
- Personnels de la Direction Générale des Douanes et des Droits Indirects ;
- Distingués invités.

Au seuil de l'année 2019, je voudrais, tout d'abord, vous souhaiter les vœux de santé, de bonheur, et de réussite pour vous-mêmes et pour vos familles respectives. Que 2019 apporte à chacun de nous la quiétude et la paix intérieure, à notre pays la prospérité profitable à tous, la paix sur nos frontières.

Mesdames et Messieurs,

Nous sommes réunis ce matin dans le cadre de la célébration de la journée Internationale de la Douane, Edition 2019.

Comme vous le savez, chaque année, le 26 Janvier, les Administrations des Douanes du Monde et leurs partenaires se réunissent autour d'un thème qui est à la fois un sujet de réflexion et un programme de travail pour l'année qui commence.

Le thème de cette année, proposé par le Secrétariat Général de l'Organisation Mondiale des Douanes, est « **Des frontières SMART pour des échanges Commerciaux fluides et le mouvement sans entrave des personnes et des marchandises** ».

Les frontières sont les lieux privilégiés de l'exercice de l'autorité souveraine des États. Ce sont aux frontières que s'effectuent les contrôles qui peuvent favoriser ou, à contrario, freiner le développement socio-économique et la circulation des personnes. Aussi, le slogan de cette année est-il une invitation explicite faite à l'endroit des États pour qu'ils mettent en œuvre des politiques et des programmes en vue de la facilitation du commerce et de la libre circulation des biens, des services et des personnes.

En effet, le type de contrôle et la façon dont il est effectué à la frontière peuvent d'une façon ou d'une autre influencer sur le développement des activités socio-économiques.

Au 21<sup>ème</sup> siècle, à l'heure de la mondialisation où les activités économiques sont tributaires de la compétition et de la concurrence, il est inadmissible qu'aux frontières du Tchad, les services des douanes continuent de travailler en procédures manuelles avec tous les errements et les désagréments que cela peut engendrer

Or, la finalité de leurs missions est l'offre d'un service public de qualité qui permette aux opérateurs économiques d'exercer librement leurs activités tout en garantissant la sécurité de leurs biens et de leurs personnes et, à l'Etat de percevoir l'intégralité de ce qui lui est dû.

Certes, les conditions dans lesquelles les agents des services d'application de la loi aux frontières ne sont pas souvent les meilleures. A des conditions de travail souvent précaires s'ajoute, ça et là, le problème de la qualité du personnel.

Toutefois, comme il est communément admis, il n'y a de richesse au monde que d'hommes. Je suis convaincu que nous pouvons déjà, si nous le voulons, réaliser beaucoup de bonnes choses avec le peu de matériels dont disposent nos services aux frontières. Ce n'est pas pour excuser l'Etat qui doit fournir des efforts afin de doter ses services des douanes de moyens adéquats, mais c'est, surtout pour vous exhorter à fournir des efforts dans la moralité, la probité et le respect de l'usager en vue de procurer à l'État les moyens nécessaires à l'améliorer de vos conditions de travail et, au-delà, les conditions de vie de la nation toute entière.

Pour ce faire, tout en restant vigilants face aux menaces inhérentes aux activités transfrontalières, vous devez veiller à la façon de servir au mieux les opérateurs économiques et accroître leurs perspectives à travers un traitement juste de leurs dossiers.

Renforcer les efforts des pouvoirs publics pour faciliter le commerce et les mouvements des personnes cadre parfaitement avec la vision du Gouvernement du Tchad, révélée à travers la mise en œuvre d'une panoplie de mesures tendant à moderniser et reformer l'Administration des Douanes, notamment les réformes institutionnelles et informatiques y compris la création d'un Guichet Unique du Commerce Extérieur en vue de la dématérialisation réelle et totale des procédures de dédouanement.

Comme l'a dit le Secrétaire Général de l'Organisation Mondiale dans son discours à l'occasion de la Journée Internationales de la douane et je cite : « l'OMD s'engage à promouvoir des frontières SMART, INTELLIGENTES, avec la douane comme pivot central et de coordination ». C'est vers cela que nous devons tendre.

Mesdames et Messieurs,

Je puis d'ores et déjà vous annoncer que le Gouvernement de la IV<sup>e</sup> République, sous l'impulsion de SEM IDRIS DEBY ITNO, est disposé à faire en sorte que nos prestations aux frontières se hissent au niveau des standards internationaux en matière de gestion du flux des marchandises et des voyageurs.

Chers collaborateurs, pour y parvenir, votre adhésion à l'élan est indispensable. C'est pourquoi je réitère mon invitation à la poursuite et la vulgarisation des réformes de nos méthodes, de nos pratiques, de nos procédures ainsi que de nos mentalités afin de créer un climat de confiance et d'équité entre les opérateurs économiques, les commissionnaires agréés et les services de la Douane.

Sur ce, je déclare ouverte la Journée Internationale de la Douane, Edition 2019 et vous souhaite bonne fête.

Je vous remercie.